

SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 03 de febrero de 2012



EDUCACIÓN

Estatal: Exhibe Arizmendi su ignorancia: Mora

Nacional: Inicia la CNTE paro de 48 horas y llegan en caravanas a la marcha

Internacional: Nueva protesta estudiantil en Chile; al menos 32 detenidos

SALUD

Nacional: OMS llama a no alarmarse por A/H1N1

Internacional: El Alzheimer se expande de una neurona a otra, revela estudio

ECONOMÍA

Estatal: Dejan municipales deudas millonarias

Nacional: Bancomer, la unidad más rentable en 2011 para el banco español BBVA

Internacional: China, reacia a aportar millones a los fondos de rescate para estabilizar el euro

POLÍTICA

Nacional: Frenan PRD, PT y PRI reforma al artículo 24 constitucional; “elimina el Estado laico”

Internacional: Egipto se encamina a otra crisis; retornan las revueltas callejeras

EDUCACIÓN

Estatal:

Exhibe Arizmendi su ignorancia: Mora

En el marco de la toma de protesta del nuevo Comité Estudiantil de la FEUM que encabeza Fermín Esquivel Díaz, el rector interino de la UAEM, Víctor Mora Pérez reconoció que existe un grave "desconocimiento" de parte de los diputados con las leyes universitarias y volvió a exigirle a éstos que no se metan en el proceso de sucesión que sólo compete a los universitarios, petición a la que se sumó el resto de la comunidad estudiantil y académica. El evento que sirvió de marco para hacer "pasarela" política de quienes aspiran a dirigir la UAEM del 2012 al 2018, fue aprovechado por todos los oradores para hacer una defensa general a la autonomía universitaria, una vez que conocieron de la iniciativa de reforma a la Ley Orgánica presentada por el diputado Jorge Arizmendi. De entrada, el rector interino, Víctor Mora Pérez se refirió al tema y dijo que los universitarios son los responsables de hacer las modificaciones de cada uno de los artículos de la ley, previo análisis de la comunidad, en el entendido que si se habla de ajustes a la Ley Orgánica si habría injerencia de parte del Congreso local, pero si se refiere a los estatutos, entonces no habría razón de ser para que los diputados metan las manos en este aspecto.

El Sol de Cuernavaca, p.5, (Mónica González).

Defenderá la UAEM su autonomía: HAA

"Sufragio efectivo, no imposición" y "autonomía o muerte", fueron las consignas que el día de ayer lanzaron los universitarios en voz del catedrático de la UAEM, Hertino Avilés Albavera, al hacer referencia a las intenciones del diputado priísta Jorge Arizmendi de querer reformar la Ley Orgánica de la Universidad, en medio de un proceso de sucesión de la rectoría. El docente de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la UAEM fue el encargado de dar lectura a un texto relacionado con la autonomía universitaria, en el marco de la toma de protesta del nuevo Comité Estudiantil de la FEUM, acto en donde cientos de universitarios alzaron la voz para evitar la intromisión de "actores políticos" que so pretexto de hacer valer la ley, pretenden sacar raja de su posición. Ahí y ante el secretario General de Gobierno, Oscar Sergio Hernández Benítez, el rector interino, Víctor Mora Pérez, funcionarios universitarios y aspirantes a cargos electorales, el catedrático dijo que la autonomía universitaria es tan importante para los universitarios como el respeto al voto entre la sociedad y concluyó con las consignas de "sufragio efectivo, no imposición" y "autonomía o muerte", en referencia al grito de batalla del movimiento estudiantil 26 de Agosto, que consiguió se decretara la autonomía a la UAEM en 1967.

El Sol de Cuernavaca, p.p.5, (Mónica González); **El Regional del Sur**, (Redacción) y **La Unión de Morelos**, p.17, Salvador Rivera).

Paro de labores en Campus del Lago

Realizaron un paro de actividades estudiantiles de la licenciatura de Biología del Campus del Lago, ubicado en El Jicarero, en demanda de un Laboratorio, servicios de biblioteca y alumbrado público entre otras muchas demandas de servicio y falta de infraestructura en esta extensión de la Universidad Autónoma del Estado. Más de medio centenar de estudiantes del campus de lago del Instituto Profesional de la Región Sur (IPRES) de la UAEM, realizaron una suspensión de actividades en demanda de respuesta a la serie de documentos girados a la máxima casa de estudios y a la solución de las necesidades básicas para su formación profesional. Ahí, una comisión de estudiantes planteó: "Nuestro problema es que llevamos ya 4 semestres aquí y no tenemos las instalaciones adecuadas para nuestra formación profesional en la licenciatura en Biología. No contamos con los laboratorios para hacer nuestras prácticas". Y es que no sólo carecen de laboratorios, sino de servicios de enfermería, biblioteca, alumbrado, señalamientos, e incluso, carecen de servicios de internet y cafetería.

El Sol de Cuernavaca, p.3F, (Angelina Albarrán).

Nacional:

Inicia la CNTE paro de 48 horas y llegan en caravanas a la marcha

Profesores de Oaxaca, Michoacán y Chiapas iniciaron este jueves un paro de labores de 48 horas y realizaron movilizaciones –en las primeras dos entidades *tomaron* edificios gubernamentales, y en Chiapas bloquearon la carretera de cuota San Cristóbal-Tuxtla Gutiérrez–, en respuesta a la convocatoria de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en defensa de la educación y del empleo, así como para exigir la destitución de Elba Esther Gordillo Morales del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). Asimismo, solicitaron anular la Alianza por la Calidad Educativa (ACE), con el argumento de que atenta contra la educación pública.

La Jornada, p. 41, (Octavio Vélez, Ernesto Martínez Elorriaga y Elio Henríquez); **El Universal**, (Nurit Martínez). <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/193646.html> y **Milenio**, (Leticia Fernández), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/be7341d7057366fefd84c4f28f9960dd>.

Cientos de maestros evaden seguridad y cierran el Congreso cinco horas

Cientos de profesores que integran la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) bloquearon los accesos al Palacio Legislativo de San Lázaro en demanda de que el Congreso derogue las reformas al artículo 24 de la Constitución en materia religiosa. La demanda de los mentores se fundamentó en rechazar las pruebas de evaluación educativa implementadas por la Secretaría de Educación Pública, entre ellas Enlace, y la reforma constitucional al artículo 24 que amplía la libertad religiosa, la cual, a decir de los profesores de la CNTE, trastoca la naturaleza del Estado laico y contribuye a fortalecer la presencia de la Iglesia católica en el ámbito público.

La Jornada, p. 41, (Roberto Garduño, Enrique Méndez y Karina Avilés) y **Reforma**, p.2 (Sonia del Valle).

Marchan miles en apoyo a demandas de estudiantes de la Normal de Ayotzinapa

Miles de personas marcharon hoy en apoyo a los estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa, y sus demandas de realizar juicio político al gobernador Ángel Aguirre Rivero y castigar a los autores intelectuales y materiales de la muerte de los alumnos Gabriel Echeverría de Jesús y Jorge Alexis Herrera Pino, ocurrido durante el desalojo del 12 de diciembre de la Autopista del Sol México-Acapulco. Por la mañana, integrantes de la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México –a la que pertenecen los alumnos de las 16 escuelas normales rurales del país– efectuaron en la Normal de Ayotzinapa un acto solemne en memoria del guerrillero Genaro Vázquez Rojas, fundador de la Asociación Cívica Nacional Revolucionaria (ACNR), muerto hace 40 años.

La Jornada, p. 42, (Sergio Ocampo Arista).

Entrega SEP al SNTE 1,138 mdp en 10 años

La Secretaría de Educación Pública (SEP) entregó, en una década, más de mil 138 millones de pesos por concepto de “cuotas sindicales” al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), presidido por la profesora Elba Esther Gordillo Morales. Al revelar por primera vez, la cantidad de recursos retenidos a un millón y medio de maestros de la educación básica y trabajadores de apoyo que laboran en las escuelas de preescolar, primaria y secundaria, la SEP dio a conocer que entre el año 2000 y 2009, la organización casi duplicó sus ingresos anuales al pasar de poco más de 58 millones de pesos a más de 102 millones de pesos por concepto de cuotas sindicales.

El Universal, (Nurit Martínez). <http://www.eluniversal.com.mx/primera/38728.html>.

Gestoría, la otra “tarea” de los rectores

Los rectores de las universidades, especialmente de las estatales, se han convertido en gestores de recursos, sin que ésta actividad corresponda a sus funciones en estricto sentido. Así lo señala una investigación titulada El rol de los Rectores en la gobernabilidad de las Universidades Públicas Mexicanas, en la que los autores aseguran que ante la inoperancia de instancias como los patronatos universitarios, los líderes de las instituciones superiores han tenido que asumir este papel.

El Universal, (Natalia Gómez). <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/193641.html>.

Autoriza el CNCA \$34 millones al municipio de Chimalhuacán

El Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA) autorizó al gobierno municipal 34 millones de pesos para tres proyectos consistentes en la construcción de un teatro, la conformación de su compañía teatral y la adquisición de instrumentos para el mariachi de la localidad. Alejo Ambriz Romero director municipal de Cultura, informó que este será el segundo año en que la Federación asigna recursos para la promoción de actividades artísticas.

La Jornada, p. 7, (René Ramón).

Internacional:

Nueva protesta estudiantil en Chile; al menos 32 detenidos

La policía chilena de carabineros detuvo este jueves a unas 32 personas en medio de disturbios ocurridos en la Universidad de Santiago, lugar donde en 2011 se produjeron manifestaciones de estudiantes que exigieron al gobierno chileno una educación pública gratuita y de calidad. Los encapuchados escaparon de la policía e ingresaron a la Universidad de Santiago, en el poniente de la capital chilena, y desde ahí lanzaron bombas incendiarias, sillas y piedras contra los uniformados, constató Afp.

La Jornada, p. 25, (Afp).

Crean un método científico para obtener "huellas dactilares" de los vinos

Investigadores argentinos desarrollaron un método que permite obtener las "huellas dactilares" de los vinos con el fin de garantizar la autenticidad y procedencia de este producto, declarado "bebida nacional", informó hoy a Efe el científico a cargo del estudio. El mecanismo permite determinar los componentes químicos de los vinos, ya sea la geología del lugar donde fue cosechado, el agua que obtuvo como resultado del riego y las lluvias, la altura de los cultivos, la cantidad de sol que reciben, la contaminación del sitio y la variedad de la uva, entre otros factores.

La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=633673.

SALUD

Nacional:

OMS llama a no alarmarse por A/H1N1

Phillippe Larry, representante de la Organización Mundial de la Salud en México, afirmó que el rebrote de influenza A/H1N1 en el país no es motivo de alarma, ni debe ser causa de alerta (...) el A/H1N1 es como cualquier tipo de influenza estacional, que impone los cuidados difundidos por la enfermedad, como tomar medidas de protección personal para evitar la transmisión (...) "A/H1N1 es como H3N2, ya no es el A/H1N1 de 2009, ya se conoce que es un virus totalmente estacional como cualquier otro tipo de influenza.

El Universal, (Xóchitl Álvarez, corresponsal), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/193637.html>.

Amplía la Secretaría de Salud local puestos de vacunación contra influenza A/H1N1

El secretario de Salud del Distrito Federal, Armando Ahued, informó que se ampliarán de 19 a 34 los módulos de vacunación contra la influenza A/H1N1 instalados en el Sistema de Transporte Colectivo Metro. Los nuevos puestos se ubicarán en las estaciones La Raza, Guerrero, Balderas, El Rosario, Tacubaya, Insurgentes, Cuatro Caminos, Indios Verdes, Centro Médico, Universidad, Consulado, Instituto del Petróleo, Barranca del Muerto, Garibaldi y Salto del Agua, precisó el funcionario y añadió que el servicio comenzó a operar este 2 de febrero a partir de las 9 horas y estará en funcionamiento diariamente hasta las 14 horas.

La Jornada, p.39, (Bertha Teresa Ramírez, Laura Gómez y Alejandro Cruz) y

Milenio, (Ilich Valdez), <http://impreso.milenio.com/node/9106652>.

Médicos Sin Fronteras da atención a los migrantes

Los migrantes que transitan por México, principalmente centroamericanos, recibirán apoyo y atención médica en instituciones públicas de salud de Chiapas y Oaxaca, estados donde inicia la ruta migratoria de paso a Estados Unidos y donde hay más problemas, informó la representante de la ONG Médicos Sin Fronteras (MSF), Liesbeth Aelbrecht. En entrevista, Aelbrecht precisó que el programa arrancó el 31 de enero en coordinación con el Instituto Nacional de Salud Pública (INSP) y los gobiernos de Oaxaca y Chiapas. Médicos Sin Fronteras, abundó, mantiene oficinas en Ixtepec, Oaxaca, y en Arriaga, Chiapas, donde se les ofrecen facilidades a "migrantes que atraviesan el territorio en busca de una mejor calidad de vida". Además, se cuenta con una Unidad Móvil de Atención en Ixtepec.

Milenio, (Blanca Valdez), <http://impreso.milenio.com/node/9106353> y **Reforma**, p.11 (Margarita Vega).

Padece angustia laboral más de 10 por ciento de trabajadores

La consultora empresarial Crecimiento Sustentable señaló que (aproximadamente) el 10 por ciento de los mexicanos padecen crisis de angustia laboral (...) en el último trienio la angustia laboral se presenta con más regularidad en los centros de trabajo con mal clima laboral (...) los principales factores que inciden en la angustia tienen que ver con casos de violencia dentro de la compañía como gritos, maltratos, acoso psicológico y sexual. Las empresas con este problema, precisó el especialista, carecen de sistemas eficientes de comunicación, toda vez que basan su relación en la comunicación informal no regulada (...) La comunicación minimiza la incertidumbre e inseguridad y es una herramienta eficiente para generar mejores ambientes laborales, pero es necesario contar con políticas claras de comportamiento que reprueben maltrato y abuso en la organización. Las palpitaciones, sacudidas del corazón o elevación de la frecuencia cardiaca, sudoración, temblores, sensación de ahogo o falta de aliento, presión o malestar torácico e incluso sensación de irrealidad, escalofríos o sofocaciones son síntomas de la persona angustiada (...) la empresa con angustia se caracteriza porque frena el proceso de crecimiento, carece de enfoque y precisión en la actuación empresarial y demoran las decisiones ante el cambio de expectativas de mercado, lo que atenta contra la armonía (...) aunque no es posible generalizar, las empresas gubernamentales o del sector público reflejaban las firmas angustiadas más comunes cada cambio sexenal.

La Crónica, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=633669.

Descarta Karam despido masivo

La situación financiera del IMSS ha mejorado de 2010 a la fecha, por lo que no se consideran actualmente medidas drásticas como la liquidación y recontratación de trabajadores para disminuir los pasivos por jubilaciones, indicó ayer el director del organismo, Daniel Karam. Cuestionado sobre la información publicada ayer por Reforma sobre propuestas presentadas ante el Consejo Técnico del Instituto en agosto 2010, reconoció que en efecto se analizaron diversos escenarios para resolver los problemas financieros, pero remarcó que se trató sólo de un ejercicio de análisis.

Reforma, p.11 (Pedro Diego Tzuc)

Aumenta 63% gasto público en medicinas

El gasto que realizan las instituciones públicas de salud en la compra de medicamentos se incrementó 63 por ciento entre 2005 y 2010, advirtió ayer Mikel Arriola, titular de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). Esto representa haber pasado de un gasto de alrededor de 35 mil millones de pesos a uno de más de 40 mil millones de pesos, detalló al participar en el foro Gestión de los Sistemas de Salud en México y el Mundo.

Reforma, p.11 (Margarita Vega)

Internacional:

El Alzheimer se expande de una neurona a otra, revela estudio

La enfermedad de Alzheimer parece expandirse con una pauta predecible, infectando una neurona tras otra a medida que el mal se extiende entre circuitos relacionados conocidos como sinapsis, según revela un nuevo estudio. Los hallazgos, publicados en la edición en Internet de la revista *PloS One*, ayudan a confirmar un nuevo dato sobre cómo la enfermedad pasa de una región del cerebro a otra. Esto sugiere que bloquear el proceso lo antes posible evitaría que la enfermedad se disemine. Es un fenómeno que está cada vez más reconocido y es potencialmente muy importante, señaló el doctor Samuel Gandy, del Centro de Investigación de la Enfermedad de Alzheimer de Monte Sinaí, en Nueva York. Si comprendemos este proceso, podríamos frenar el avance en una etapa temprana, precisó el doctor Gandy, quien tuvo acceso al estudio, pero no participó en él. Estudios por imágenes realizados a personas sugerían que la enfermedad de Alzheimer se expande de una región del cerebro a otra, en lugar de surgir espontáneamente en las distintas zonas, aunque la evidencia no era suficiente para afirmarlo.

La Jornada, Cultura, p.2, (Reuters).

Identifican uno de los genes causantes del autismo

Un grupo de investigadores brasileños identificó uno de los diversos genes causantes del autismo y una disfunción genética que puede ayudar a explicar las dificultades de quienes lo padecen para interactuar socialmente. Los avances en el estudio del trastorno fueron logrados por científicos del Centro de Estudios del Genoma Humano (CEGH) de la Universidad de Sao Paulo (USP), informó la Fundación de Apoyo a la Investigación en el Estado de Sao Paulo (Fapesp), que financia las investigaciones (...) Los especialistas identificaron uno de los genes que puede ser causante de la enfermedad tras analizar en los pasados tres años los cromosomas de cerca de 200 pacientes con autismo atendidos en el CEGH. El estudio permitió identificar tres pacientes con segmentos cromosómicos intercambiados, pero sin aparente pérdida de material genético.

La Jornada, Cultura, p.2, (Xinhua).

ECONOMÍA

Estatal:

Dejan municipales deudas millonarias

Mientras presidentes municipales de 20 ayuntamientos dejarán adeudos que superan los mil 300 millones de pesos, por su negativa a pagar prestamos a Banobras, la Secretaría de Finanzas tuvo que cobrarles los créditos de sus participaciones. El gobierno estatal prepara la asignación de 12 millones de pesos más para obras. La queja fue puesta por propios ciudadanos de diversos municipios como Axochiapan, Ciudad Ayala y Atlatláhuacan, en la que exigen la intervención de los poderes Ejecutivo y Legislativo para que los presidentes municipales “no dejen deudas a las autoridades entrantes”. Detallaron que son cerca de 20 ayuntamientos los que deben mil 323 millones de pesos actualmente, provenientes de créditos obtenidos con Banobras, los cuales no requieren el aval del gobierno estatal.

La Jornada Morelos, p.3, (Miguel Ángel García).

Mantienen el precio del kilo de la tortilla, informa Jaramillo Soto

No habría incrementos en el precio del kilogramo de tortilla en Morelos, así lo informó la delegada en la entidad de la Secretaría de Economía, Alejandra Jaramillo Soto. La funcionaria mencionó que para apoyar al sector de la masa y la tortilla se otorgaron 10 millones de pesos que se repartieron entre todos los empresarios del ramo y conservar el tope máximo en el precio que actualmente es de 13 pesos por kilo.

El Caudillo de Morelos, p. 17, (Edith Abarca).

Nacional:

Bancomer, la unidad más rentable en 2011 para el banco español BBVA

BBVA Bancomer, filial en México del grupo BBVA, se convirtió en 2011 en la unidad más rentable del grupo, al aportar un tercio de las ganancias totales del consorcio y superar con amplitud la contribución que hace la matriz española. Las utilidades de Bancomer en 2011 sumaron 30 mil 111 millones de pesos, 5.4 por ciento más que en 2010, incremento que se explica por la incorporación de 2 millones de clientes, una disminución en la creación de reservas para riesgos crediticios y el aumento en el margen de intereses —la diferencia entre los réditos cobrados a los usuarios y los pagados a los ahorradores— explicó Javier Malagón, director general de finanzas de la filial mexicana. Con el resultado, Bancomer aportó el año pasado 32 por ciento de las ganancias globales del grupo BBVA, consorcio financiero con operaciones en los continentes europeo, americano y asiático. Esa contribución superó a la que hizo la matriz española, hasta ahora la mayor generadora de dividendos, que fue de 25 por ciento, detalló Malagón en una conferencia de prensa este jueves.

La Jornada, p.28, (Roberto González Amador); **El Universal**, (Romina Román Pineda), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/92806.html> y **La Crónica**, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=633780.

Casi 200 mil cuentas en bolsa concentran una riqueza equivalente a 42.5% del PIB

En medio de una de las más severas crisis de las últimas décadas, el valor de los activos del puñado de inversionistas con intereses en el mercado accionario mexicano aumentó en diciembre pasado a 6 billones 23 mil 376 millones de pesos. Se trata de una cantidad que equivale a 42.5 por ciento del producto interno bruto (PIB) y que está concentrada en 199 mil 694 cuentas, número comparable a 0.17 por ciento de los habitantes del país, reveló información oficial. Entre 2006 y 2011, periodo que incluye el año en que la economía mexicana resintió los efectos de la crisis financiera internacional, el valor de los activos en poder de inversionistas en el mercado accionario creció 71 por ciento. Pasó de 3 billones 507 mil 247 millones de pesos en diciembre de 2006 a 6 billones 23 mil 376 millones de pesos en el mismo mes del año pasado, de acuerdo con cifras de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), el organismo regulador del sector.

La Jornada, p.29, (Roberto González Amador).

Extranjeros invirtieron más de 4 mil 768.6 mdd en deuda pública en enero

Durante los primeros 24 días de enero pasado, el gobierno federal recibió más de 4 mil 768.6 millones de dólares (casi 61 mil 694 millones de pesos) en financiamientos de inversionistas extranjeros a través de la compra de bonos de deuda pública, colocados en el mercado de valores. Con este monto de recursos, los también conocidos como capitales golondrinos alcanzaron un nivel sin precedente de un billón 34 mil 940.48 millones de pesos, según reportes del mercado de valores. A ese nivel, la participación de los inversionistas extranjeros en valores gubernamentales alcanzaron 27.4 por ciento del total, muy por arriba de los llamados inversionistas institucionales del país, como son las sociedades de inversión o las compañías aseguradoras, que tienen 19.5, 12.36 y 4.9 por ciento, respectivamente.

La Jornada, p.29, (Víctor Cardoso).

Dos nuevos nombramientos en el SAT

El presidente Felipe Calderón remitió ayer al Senado los nombramientos de dos nuevos funcionarios hacendarios: Carlos Alberto Treviño Medina, como subsecretario de Egresos, y Lizandro Núñez Picazo, como nuevo administrador general de recaudación del Sistema de Administración Tributaria (SAT).

La Jornada, p.29, (Andrea Becerril y Víctor Ballinas).

Reporta Cemex pérdidas por \$19 mil 163 millones durante 2011

Cementos Mexicanos (Cemex), la segunda mayor empresa global de origen nacional en la Bolsa Mexicana de Valores, reportó pérdidas netas durante 2011 por 19 mil 163.2 millones de pesos, 16.2 por ciento más profundas que las registradas en 2010. El ahondamiento de las pérdidas netas de este corporativo, con operaciones en más de 50 países, se produjo a pesar de que sus ingresos por ventas crecieron 5.9 por ciento, hasta ascender a 188 mil 937.6 millones de pesos, de los cuales 22 por ciento se realizaron en el país, mientras 78 por ciento provino de otros mercados. Con mejores precios que los del año anterior, en realidad los resultados operativos de Cemex dejaron una utilidad bruta de alrededor de 53 mil 870.2 millones de pesos, un beneficio 7.8 por ciento más elevado que el de 2010.

La Jornada, p.32, (Juan Antonio Zúñiga).

Subieron 8% ventas de la cementera

El vicepresidente de Planeación y Finanzas de Cemex, Fernando González, dio a conocer que la empresa revirtió los saldos negativos e incrementó sus ventas 8 por ciento durante 2011; a la vez, anunció una inversión de 600 millones de dólares para el mantenimiento de sus operaciones y acciones estratégicas. El consorcio cementero anunció además que espera que en 2012 sus volúmenes de cemento crezcan 2 por ciento, los de concreto 5 y 3 por ciento los agregados. En el informe del cuarto trimestre de 2011 Cemex observa mejoría en los mercados donde tiene presencia, ya que sus ventas en el cuarto trimestre de 2011 aumentaron 6 por ciento respecto al mismo lapso de 2010, ubicándose en 3 mil 706 millones de dólares; mientras en todo el año incrementaron 8 por ciento, al alcanzar 15 mil 139 millones de dólares.

La Jornada, p.32, (María Alejandra Arroyo).

Asalariados aportan más al fisco, dice Hacienda

Los trabajadores asalariados que se ubican en el rango de 1 a 10 salarios mínimos fueron los que más contribuyeron al fisco con el pago del Impuesto Sobre la Renta en persona físicas, en el 2011, informó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. La dependencia destacó que este segmento de la población aportó una cuarta parte de las contribuciones que hicieron las personas físicas. De los 31 mil millones de pesos de recaudación del gobierno federal por niveles de salarios mínimos, entre enero y diciembre de 2011, 8 mil 25 millones de pesos fue aportada por este sector. Especialistas consideraron que una de las causas de que este sector sea de los que más contribuyen se debe a que tienen mínimas posibilidades de realizar deducciones.

El Universal, (José Manuel Arteaga), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/92803.html>.

Caen 3.87% acciones de Televisa tras fallo

Las acciones de Televisa en la Bolsa Mexicana de Valores registraron ayer una caída de 3.87% para finalizar en 50.90 pesos. Los títulos de la televisora acumulan una pérdida de 7.96% desde que el pleno de la Comisión Federal de Competencia (CFC) emitió, el pasado 25 de enero, su fallo en contra de la concentración Televisa-Iusacell. Las acciones de Televisa en el mercado accionario de los Estados Unidos (ADR's) también cayeron. Ayer bajaron 2.89% para llegar a 19.81 dólares. En tanto, los títulos de Tv Azteca descendieron 0.67%. Analistas atribuyeron las variaciones a la negativa de la CFC para aceptar dicha fusión.

El Universal, (Ramiro Alonso y Ricardo Jiménez), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/92801.html>; **La Crónica**, (Lindsay Esquivel), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=633792; **La Jornada**, p.27, (Miriam Posada García) y **Reforma**, p.p. Negocios, (Carla Martínez).

Favorece clima agroexportación

Así como las sequías, heladas y el tipo de cambio dañaron a una parte de la producción agropecuaria nacional, otros alimentos salieron beneficiados por estas condiciones en 2011. Es el caso del brócoli, jitomate, café, aguacate, pescados y moluscos, cárnicos, las fresas y otras frutas y hortalizas, que fueron las cartas fuertes de las exportación agroalimentarias del país, las cuales en 2011 rompieron récord en valor al lograr ventas por más de 22 mil 100 millones de dólares, según datos de la Secretaría de Agricultura (Sagarpa). Para los productores de jitomate, el año pasado fue complicado por la helada de febrero en Sinaloa, pues ésta afectó cerca de 30 por ciento de la producción nacional; pese a esta situación, las exportaciones registraron números positivos pues crecieron 1.2 por ciento y tuvieron un valor de 980 millones de dólares.

Reforma, Negocios, p.p. (Montserrat Bosque).

Genera en AL telefonía móvil 3.6% del PIB

El mercado de telefonía móvil en América Latina genera anualmente 175 mil millones de dólares, lo que representa 3.6 por ciento del PIB de la región, según el estudio Mobile Observatory de GSMA. El análisis revela que México se encuentra entre los primeros 20 países con mayor penetración móvil en esta zona. Por otra parte, el estudio indica que los operadores móviles contribuyeron con 82 mil millones de dólares en el 2010 y que la industria móvil contribuyó con 48 mil millones de dólares ese año en términos de recaudación fiscal, impulsada principalmente por gravámenes corporativos, seguro social e impuestos sobre la renta.

Reforma, Negocios, p.6, (Reforma/Staff).

Internacional:

China, reacia a aportar millones a los fondos de rescate para estabilizar el euro

Por el momento China no planea aportar ayudas millonarias para estabilizar el euro. Después de conversar en Pekín con la canciller alemana Angela Merkel, el primer ministro chino, Wen Jiabao, se mostró reacio a participar en el Fondo Europeo de Estabilidad Financiera (FEEF) y, por el contrario, instó a los europeos a redoblar esfuerzos para sacar adelante las reformas necesarias en sus políticas presupuestales y fiscales. "Los propios esfuerzos son decisivos en esta cuestión", señaló Wen Jiabao en una conferencia de prensa conjunta con Merkel, ofrecida en el Gran Salón del Pueblo de Pekín. Previamente, en un discurso ante

funcionarios chinos en la Academia de Ciencias Sociales, Merkel había pedido confianza en el euro y había asegurado que Europa está en el camino correcto para superar la crisis, gracias a las políticas de austeridad y las reformas en marcha. El FEEF desaparecerá en julio, y será sucedido por el Mecanismo Europeo de Estabilidad (MEDE).

La Jornada, p.31, (DPA, Reuters y AFP).

Anuncia España plan de saneamiento bancario por 50 mil millones de euros

El gobierno español confirmó el jueves un plan de saneamientos por valor de 50 mil millones de euros para el sector bancario, que considera incentivos para las entidades que presenten planes de fusión antes del 30 de mayo. Según el ministro de Economía Luis de Guindos, el saneamiento por la abultada y deteriorada cartera inmobiliaria en manos de los bancos se tendrá que completar en un año, aunque aquellos que participen en integraciones tendrán dos años para cumplir las nuevas exigencias de provisiones y podrán realizar los saneamientos contra patrimonio.

La Jornada, p.31, (Reuters).

Leve alivio en Francia y España por sus subastas de bonos

España y Francia recibieron algo de alivio en sus subastas de bonos del jueves y prolongaron una escalada en los mercados de deuda soberana de la zona euro desde que el Banco Central Europeo (BCE) inundó a los bancos con dinero barato en diciembre. Pero débiles resultados corporativos demostraron que la economía real de Europa está sufriendo cada vez más con la crisis de deuda, luego de que el desempleo alcanzó un nuevo récord histórico esta semana. Madrid y París recibieron una sólida demanda y gozaron de una baja en sus costos de endeudamiento, pese a las recientes rebajas de calificaciones crediticias.

La Jornada, p.31, (Reuters, AFP y DPA).

Cuadruplica Bank of Tokio su capital

Bank of Tokio-Mitsubishi UFJ México anunció una ampliación de capital para incrementar la colocación de créditos a empresas mexicanas y japonesas que operan en el país. Akira Nakamura, presidente de la institución, precisó que el incremento de recursos será cuatro veces el capital actual de la institución para llegar a 287 millones de dólares. En conferencia de prensa, el banquero afirmó que no les preocupa la situación de inseguridad y las próximas elecciones que se registrarán en nuestro país. Por el contrario, dijo, hay confianza en la evolución de la economía nacional, y de ahí el interés de captar a más empresas, sobre todo aquellas que se relacionen con autopartes.

El Universal, (Romina Román Pineda), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/92796.html> y **La Crónica**, (Lindsay Esquivel), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=633785.

POLÍTICA

Nacional:

Frenan PRD, PT y PRI reforma al artículo 24 constitucional; “elimina el Estado laico”

La determinación del PAN y del presidente Felipe Calderón de impulsar la aprobación de la reforma al artículo 24 constitucional se topó con la decisión de las bancadas de PRD y PT, así como de la mayoría de los senadores del PRI, de frenarla, ya que –según expresaron– se trata de un cambio innecesario a la Carta Magna, que sólo pretende abrir el camino hacia la eliminación del carácter laico del Estado mexicano. El perredista Pablo Gómez recalcó que se trata de una reforma intrascendente, ya que la libertad religiosa existe desde 1857; es un debate “inventado”, completamente falso, que quiere dividir al país entre católicos y no católicos y que tiene su origen en las más altas esferas de la jerarquía eclesiástica, señaló. El priísta Carlos Jiménez Macías recalcó que no se trata de una reforma prioritaria ni está en la agenda de la sociedad, por lo que lamentó que el presidente Felipe Calderón haya pedido a los senadores de su partido que busquen su aprobación acelerada, ya que “es una postura que responde a sus convicciones personales”.

La Jornada, p.14, (Andrea Becerril y Víctor Ballinas).

La libertad religiosa, un derecho humano: CEM

Con la reforma al artículo 24 constitucional la Iglesia católica no obtiene beneficios, pues éstos se lograron en 1992, con los cambios al artículo 130, y quienes ganan son los ciudadanos, no las iglesias, pues “la libertad religiosa es un derecho humano”, coincidieron representantes de la arquidiócesis de México y la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM). Manuel Corral, asesor de la presidencia de la CEM, consideró que las iglesias, como instituciones, no necesitan la libertad religiosa, pues ya tienen reconocidos sus derechos con la apertura de las relaciones Estado-Iglesia, que se dio durante el mandato de Carlos Salinas de Gortari, y apuntó que la reforma al artículo 24 “es un acto de justicia”.

La Jornada, p.14, (Ariane Díaz).

Rastrea Congreso la red de espionaje

La Cámara de Diputados confirmó ayer que al menos cuatro oficinas eran objeto de espionaje, entre ellas la del diputado priista Manuel Guillermo Márquez Lizalde, secretario de la comisión especial encargada de estudiar, analizar, evaluar y supervisar el funcionamiento de las aduanas, puertos y aeropuertos nacionales en relación a la mercancía ilegal, el tráfico y el contrabando de armas, estupefacientes y sustancias adictivas. El presidente de la mesa directiva, el perredista Guadalupe Acosta Naranjo, entregó al pleno un informe con los resultados de la empresa contratada para revisar las líneas telefónicas.

Reforma, p.2 (Guadalupe Irizar).

Llegan 4 mil militares a Michoacán para reforzar el combate al crimen

Unos 4 mil elementos del Ejército arribaron a Michoacán –provenientes del Distrito Federal y Guanajuato– para reforzar los operativos contra el crimen organizado en esa entidad, informaron fuentes castrenses. Los soldados comenzaron a llegar a Morelia la noche del miércoles en más de medio centenar de vehículos terrestres, y la mañana de este jueves partieron a distintos puntos del estado. Los militares reforzarán la vigilancia en poblaciones de la Tierra Caliente –como Apatzingán, Tiquicheo y Huetamo–, la sierra occidental, costa y el municipio de Zamora. Trascendió que el objetivo de las fuerzas federales es detener a miembros de la organización criminal Los caballeros templarios, en específico a Servando Gómez Martínez, *La Tuta*. Por la noche circularon versiones no confirmadas sobre varios enfrentamientos armados, entre ellos uno en Apatzingán, y que en Morelia las corridas de autobuses fueron suspendidas a diversas regiones. Ayer se reportaron otras 16 muertes presuntamente ligadas a la delincuencia organizada en los estados de Chihuahua, Nuevo León, Sinaloa, Morelos, Veracruz, Coahuila y Baja California. Entre los occisos se encuentra Román Salinas, agente de tránsito de la ciudad de Cuernavaca.

La Jornada, p.5, (De la Redacción).

Presentó la Corte el protocolo de actuación para jueces en casos que involucren a niños

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) presentó ayer el “Protocolo de actuación para quienes imparten justicia en casos que afecten a niñas, niños y adolescentes”, cuyo objetivo es garantizar condiciones mínimas “que no pueden faltar” cuando un menor se encuentra en un proceso de impartición de justicia, ya sea como víctima, testigo o presunto responsable de un hecho delictivo. El documento se sustenta en que los menores de 18 años “son sujetos plenos de derechos, lo que significa un cambio fundamental en la percepción de la infancia, pasando de la idea del menor como objeto de compasión-represión a la de la infancia-adolescencia como sujetos plenos de derechos”, indica el documento, el cual presupone que dicho sector de la población tiene “en todo momento su capacidad jurídica”. De esta manera, la incapacidad jurídica de niños y jóvenes sólo podrá ser acreditada por profesionales especializados y con pruebas objetivas. El protocolo es importante porque va “en contrasentido de varias leyes, como el Código Civil Federal”, señala el texto, el cual consigna que la reciente reforma constitucional en materia de derechos humanos coloca los tratados internacionales por encima de las leyes locales. Al dar a conocer el documento, en ceremonia realizada en la sede del máximo tribunal –a la que asistió Susana Sottoli, de la oficina en México del Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (Unicef)–, el presidente de la SCJN, Juan N. Silva Meza, señaló que este instrumento tiene la intención de auxiliar a los jueces que llevan asuntos relacionados con menores de edad, para que realicen su labor desde una perspectiva apegada a las mejores prácticas internacionales y al marco legal vigente en el país.

La Jornada, p.15, (Jesús Aranda).

Identifica el Frayba a agresores de simpatizantes del EZLN en Tenejapa

Con base en numerosos testimonios, el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de las Casas (Frayba) identificó a los agresores de familias simpatizantes del EZLN en el ejido Banavil (Tenejapa, Chiapas) hace dos meses, sucesos que dejaron un muerto, un desaparecido, varios heridos, cuatro familias tzeltales desplazadas y un indígena, base de apoyo zapatista, encarcelado sin haber estado presente en el lugar de los hechos. La agresión de los priistas ocurrió el 4 de diciembre, y el Frayba emitió una acción urgente el 19 de enero, luego de conocer e investigar el caso. El centro recapitula hoy que en esa ocasión un grupo de integrantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI) agredió con armas de fuego a cuatro familias simpatizantes del EZLN en una acción que tuvo como resultado la muerte de Pedro Méndez López y otros seis lesionados, todos del PRI; la desaparición forzada de Alonso López Luna, simpatizante zapatista; la detención de Lorenzo López Girón, herido por arma de fuego y acusado de lesiones calificadas, y “la detención arbitraria de Francisco Sántiz López, base de apoyo zapatista”, quien al momento, “según información confiable”, no se encontraba en Banavil.

La Jornada, p.18, (Hermann Bellinghausen).

Internacional:

Egipto se encamina a otra crisis; retornan las revueltas callejeras

Egipto se precipitó en una nueva crisis la noche de este jueves, cuando fuerzas de seguridad lanzaron gas lacrimógeno a los manifestantes que volvieron a las calles de El Cairo, esta vez para protestar por la muerte de 74 personas en un estadio de fútbol, el miércoles.

La Jornada, p.2, (Alastair Beach).

Lanzan zapatos, piedras y palos al convoy de Ban Ki-moon en la franja de Gaza

Decenas de palestinos arrojaron zapatos, piedras, palos y hasta sillas al convoy que transportaba al secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), Ban Ki-moon, cuando cruzaba hacia la franja de Gaza este jueves. Los palestinos se enfurecieron contra el máximo funcionario del organismo mundial porque éste se negó a reunirse con familiares de presos palestinos en cárceles israelíes, por lo que también, en represalia, un grupo de representantes de la sociedad civil palestina canceló un almuerzo que tenía previsto con él. “Hemos recibido una respuesta negativa e injustificada que indica el rechazo del secretario general a entrevistarse con representantes de las familias de los detenidos por Israel”, afirmaron en comunicado los representantes, entre ellos militantes de derechos humanos lyad Sarraj y Raji Surani. No hubo ningún herido durante la hostil bienvenida, provocada por lo que los palestinos sintieron como un desaire. Ban está de visita en la región en un intento por reiniciar las estancadas conversaciones de paz entre israelíes y palestinos. “Agradezco al pueblo de Gaza la cálida bienvenida”, ironizó en una rueda de prensa. “Encontré muchas personas que me estaban esperando a la entrada”, señaló. Ban declaró su comprensión por los reclamos del pueblo en Gaza: “comparto plenamente su preocupación y frustración, por eso estoy aquí por tercera vez. Este es un problema económico, social y humanitario muy grave”.

La Jornada, p.24, (Reuters y Afp).